

J. L. ESTELRICH
DIRECTOR
REDACCIÓN:
Calle de San Bartolomé, núm. 32.
Teléfono n.º 6
PRECIOS DE ABONO
Un mes: España. 1'25
. Ultramar. 1'50
. Extranjero 2'25

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO
EDICIÓN DE LA NOCHE

JOSÉ TOUS
FUNDADOR-PROPIETARIO
ADMINISTRACIÓN:
Plaza de Cort, núms. 14 y 6
Telegramas: HORA-PALM
Anuncios, reclamos y comunicados
«Centro de Anuncios», Luz, 21.
Número suelto pesetas 0'05
El año: 15 0'15

APUNTES

SOBRE LA

Illeta d'en Moragues

Por un acuerdo de nuestro Ayuntamiento ha sido demolida la manzana de casas que con el nombre de Illeta d'en Moragues separaba las plazas del Teatro, de Truyols y del Mercado; manzana que constituía un estorbo en la espaciosa vía que desde el puerto hasta la puerta de Jesús atraviesa la parte baja de la población.

La mejor resultante con ese derribo es digna de aplauso y suscita en nuestra memoria una porción de recuerdos, lúgubres por cierto en alto grado, pero que han resultado ser con el tiempo de felices y bellas consecuencias para la higiene y ornato de la ciudad de Palma.

El arrasamiento que el torrente llamado La Riera empezó en 1403, de una manera desastrosa para el vecindario de nuestra ciudad lo han completado nuestros fediles de un modo no violento y sin ocasionar perjuicio ni desastre alguno.

Para que mis lectores puedan hacerse cargo de lo que significan las anteriores frases, se hace preciso que tengan una idea aproximada de lo que era aquella localidad al principiarse el siglo 15.

Vamos a exponer el resultado obtenido al tratar de reconstruir aquella localidad, fundándonos en los datos y observaciones que hemos podido recoger durante nuestra época, datos no completos pero suficientes para aventurarnos a esa reconstrucción con los detalles que deseamos para nuestros lectores.

La ancha vía que hemos mencionado y que sobre el plano general de la ciudad aparece a primera vista, destacándose como una mancha blanca en forma angulosa parecida a una S; era, antes de dicho siglo, un espacio tan lleno y tupido de caserío como las restantes partes alta y baja de la población.

Los únicos claros de importancia que existían en esa dilatada faja, antes del siglo 15 eran los siguientes: Primero; el formado junto al Huerto del Rey, por haberse ido retirando paulatinamente las aguas del mar, que en la época de la conquista constituían una pequeña ría ó ensenada desde la calle de Apuntadores hasta la orilla de la bahía: resto del antiguo puerto que penetraba en remotísimos tiempos hasta la plaza del Teatro. Segundo; el que determinaba en el Mercado actual la plazuela que tuvo por nombre El mercat del fil; la cual estuvo situada al parecer á espaldas de la iglesia, entonces nueva, de la parroquia de San Nicolás, y tercero la esplanada que existía junto al convento de Carmelitas, denominada entonces Pla del Carme.

Los restantes locales eran aglomeraciones de caserío, con calles estrechas intermedias, tales como las que vemos aún en lo restante de la ciudad.

El torrente La Riera pasaba por entre este caserío; y su cauce, que en la parte exterior de la población tiene escasamente la latitud media de 10 á 12 metros, era mucho más angosto aun, porque los propietarios de las casas lindantes con él habían ido aprovechando como solar todo el terreno posible de sus orillas.

Este torrente, al entrar en la ciudad por la parte del recinto en la que hoy se halla colocada la puerta de Jesús, no seguía una recta como la que determina en el día el paseo de la Rambla y edificios existentes en sus costados, sino que se inclinaba tortuosamente hacia la izquierda hasta invadir parte del solar destinado á Rebellones militares, torcia después á la derecha en dirección á la plazuela de la calle del Eoche-Homo y casa de Pinos; volvía á correr hacia la izquierda hasta llegar á la entrada de las Teresas, continuaba por debajo los solares de las primeras cruas de las casas de Cerverols, ahora de Coll; y del Francés, que posee ahora el Sr. Reinés, ó invadía después el solar ocupado por las casas y edificio del Teatro, no existentes aún en aquel entonces; viéndose en su fondo un escarpado de Peña que fué revestido posteriormente con un muro de sillería al construirse en su parte superior el edificio de la Inquisición.

Al pie de este escarpado revolvía la Riera su curso dirigiéndose hacia la plazuela de Truyols, y dejando á su izquierda ó parte del Sur la manzana de Moragues, que nos ocupa. Torcia de nuevo en dicha plazuela tomando la dirección hacia el centro del Mercado y pasando por entre la citada illeta y las primeras casas de la manzana de la calle de la Rosa. Al llegar cerca del punto en donde está situada la fuente pública de aquella localidad, formaba una curva tangente con la plazuela llamada

Mercat del fil, se dirigía á la esquina de la botica del Sr. Fiol y continuaba lamiendo las casas de la manzana de Casa Brondo y todas las de las siguientes manzanas del café de Juana María, Administración de Hacienda y Casa Sitjar, en cuyo punto se inclinaba al poniente para dirigirse al mar por la ría indicada, tocando los bordes de las manzanas situadas frente el huerto del Rey.

Es una cosa muy natural y puesta en razón que las casas cuyos solares lindan con dos ó más calles tengan situada su fachada y portal principal en la calle de mayor importancia, más ancha ó más frecuentada; y que el fondo del solar quede destinado á dependencias secundarias, jardines ó corrales. Así vemos que sucede en la generalidad de casas de la población; pero á pesar de ser la interesante vía que nos ocupa la mejor, la más ancha y la más importante y frecuentada de la ciudad, observamos que muchas de las antiguas y grandes casas situadas en dicha vía y que tienen sus solares lindantes con las calles posteriores ó laterales, no presentan sus fachadas y entrada principal en la espaciosa vía actual, sino en otras calles inferiores y secundarias; deduciéndose de esta circunstancia la no existencia de esta ancha vía, antes del siglo 15.

Si pasamos revista á los edificios y casas importantes que lindan con esta vía principal observaremos lo siguiente. La antigua puerta del Muelle, única que existió en aquel punto hasta el presente siglo, estuvo situada en correlación, no con esa vía, sino con la estrecha calle del Mar, nombre que da ya por sí solo un exacto concepto de la preponderancia que tuvo esta calle.

Todas las manzanas que determinan el lado del poniente de la vía que nos ocupa, situadas desde el mar hasta la calle de San Jaime, presentan disparidad completa entre las esquinas que determinan las desembocaduras de las calles normales á la misma, como se ve en las de Apuntadores, Estanco, San Felio y Cifre, disparidad que no se observa en las del lado de levante por donde corría el cauce de la Riera que limitaba el caserío de esa parte.

Las primeras casas de la calle de San Felio que forman esquina con el Borne, pertenecientes hoy á los Sres. Alomar y Zaforteza, tuvieron siempre su fachada y puerta principal en dicha calle, y colocaron en la parte lindante ahora con el Borne, sus huertos ó corrales. Todas las casas que siguen desde la calle de San Felio á la de Cifre continuaban teniendo sus fachadas y portal principal en la calle de San Cayetano y no en el espacioso paseo del Borne. La casa de Dameto; que, como las anteriores, tuvo su huerto ó corral en la parte de la ancha vía indicada, tiene aún su entrada principal en la de Zagránada.

Iguales observaciones podríamos hacer con respecto á la casa de Puig, que la tiene en la calle de San Jaime; con la de Brondo, que la tiene en el callejón de su mismo nombre y con muchas casas del lado de levante que, como la del Sr. Sitjar y la del Oliveret, tienen ó tuvieron su entrada principal por la calle de Pelaires. En el Mercado existen las casas de Fuster, de Ferragut y otras que conservan su entrada y fachada principal en la calle de la Rosa; la de Zaforteza llamada Can Berga la tuvo antes en la calle de Santacilia; las dos esquinas de la calle de Danús conservan su entrada y fachada en dicha calle y no en el Mercado. En la Rambla la calle de Poyo presenta igual anomalía, las de Civerols y de Reinés la tuvieron hasta hace poco tiempo en la calle del Real; los conventos de las Teresas y de Santa Magdalena tienen también sus templos y parte principal de sus edificios, no en el paseo, sino en las calles vecinas. El convento del Carmen la tuvo también en la calle y plaza del Carmen. Podríamos citar otros edificios, pero prueba bastante proporcionan los ya referidos, que á pesar del trascurso de cinco siglos y de haberse hecho en ellos nuevas construcciones que han ido desfigurando la localidad con el fin de aprovechar las ventajas de la espaciosa y nueva vía, conservan aún recuerdos de su primera situación.

La prueba más elocuente confirmatoria de cuanto llevamos alegado nos la proporciona un antiguo inventario ó relación de los alodios que correspondían al Obispo de Barcelona, en virtud de la concordia celebrada por dicho obispo con el Rey de Mallorca; concordia que es conocida con el nombre del Parlatje. En esta relación hay el siguiente párrafo que por lo explícito copiamos á la letra.

Dice así:
«Más, en la ciudad y parroquia de Santa Cruz tiene en alodio el territorio de la plassa del Borne que estuvo antiguamente ocupado de edificios y casas que se

hallaban desde el puente de la carnecería (que es el puesto de las casas que habita Pedro Juan Terrasa, confitero) hasta la puerta llamada del Alfonder de Berga, de una parte; y de otra la calle llamada la parayria y de los sastres y del mar, que es de la porción y alodio del Sr. Obispo; y con el diluvio que sucedió en 14 de Octubre de 1403 entre cuatro ó cinco de la noche, fué la ruina de dichas casas y edificios, procurando los Jurados de la ciudad allanar dicho espacio para plaza por los torneos y fiestas públicas, etc.»

Con esta nota, que consta en un documento de antigua fecha, resulta ser evidente para la localidad del Borne cuanto hemos consignado antes, y esta evidencia resulta también general para toda la vía indicada, al reflexionar lógicamente que si las casas elegían para la colocación de sus fachadas y puertas principales, calles estrechas como las de S. Felio, San Cayetano, Zagránada, San Jaime, Serriñá, la Rosa, Poyo, del Real, Santacilia, Teresas, Danús y Pelayres, considerándolas como principales, sería por ser inferiores y más angostas las que formaban los linderos de su fondo ó parte lateral; y este lindero fué después el que pasó á ser límite de la espaciosa vía al desaparecer las manzanas fronterizas á sus fondos, con sus angostos callejones.

Para completar la idea que mis lectores van formándose del estado antiguo de aquella localidad, es útil añadir aquí los datos que nos conserva la historia de aquel tremendo desastre y algunas observaciones que se desprenden de ellos.

La avenida de la Riera durante la noche del 14 de Octubre de 1403, que tuvo lugar hacia las 5 ó 6 de la noche, fué tan colosal, que destruyó y arrasó 1.600 casas, perdiendo unas 5.500 personas anegadas. Cifras enormes y no exageradas que representan un 12 ó 15 p. 100 de la población. Si damos á la parte derruida una intensidad de vecindario igual á la que corresponde al restante caserío, que es de unos 30 metros cuadrados por persona cuando menos, el área ó espacio derruido se eleva á 166.000 metros cuadrados.

Dando á cada casa solamente un solar de 200 metros cuadrados, resultaría un espacio de 320.000 metros cuadrados, arrasados por la riada.

Hoy día el área ocupada por toda la ancha vía indicada tiene menos de una quinta parte de esta extensión formidable, lo cual prueba que las restantes cuatro quintas partes fueron reedificadas de nuevo, con reserva de los locales que los Jurados consideraron ser necesarios para torneos, bernes y fiestas públicas.

Parece imposible á quien reflexiona sobre dicho suceso, que habiendo tenido lugar la avenida de 5 á 6 de la noche, no pudieran salvarse muchísimas personas en la parte alta vecina á la Riera y fuese tan crecido el número de las víctimas, atendida la poca importancia del torrente; pero esta duda queda disipada al saberse que la hora de las 6 de aquella época equivale á las 12 de la noche en la actual.

El antiguo reloj mallorquín empezaba á contar las horas de la noche al ponerse el sol. Tres horas después del ocaso daba las tres y la campana En figura repicaba los toques de la Queda, finalizando con tres golpes indicadores de la hora. Aún queda otro recuerdo de esta manera de contar las horas; pues de aquí tomó origen la palabra hora baixa para significar las horas primeras de la noche.

Se hace difícil también llegar á comprender cómo un torrente tan insignificante como La Riera, pudiese haberse crecido tanto y tan subitamente, que ocasionase con la impetuosidad de sus aguas, la destrucción de 1.600 edificios en una sola noche; más hoy se comprende fácilmente el hecho después de haber observado que las construcciones verificadas posteriormente al siglo 15, aunque contengan paredes de tapia en su parte superior, se asientan éstas sobre gruesos muros de sillería ó mampostería que arrancan de las cimentaciones y suben hasta la altura de los pisos principales, cuyo sistema no era seguido en la generalidad de casas antes del año 1403, porque se observa en ellas que muchos de los tapiales arrancan desde los cimientos. Nada tenía pues de extraño que al subir el agua é invadir los muros, hasta la altura de medio metro solamente, se ablandase la tierra inferior del tapial y convertida en barro no pudiese resistir el peso total del edificio y se demoliese éste estrepitosamente y sin previo aviso.

Cuéndonos ahora á la manzana que nos ocupa ó sea á la Illeta d'en Moragues, veamos á qué causas debió su salvación.

Antiguas tradiciones, confirmadas con restos de construcciones encontradas en

varias excavaciones del solar de dicha manzana, aseguran que en ella estuvo situado antiguamente un molino de agua, el cual es regular que como motor de su maquinaria aprovechase algún sobrante que desde la acequia de la villa bajase por el barranco llamado en el Libro del Repartimiento Cuesta de Mirxa situada á nuestro juicio en el lugar que ocupa la actual cuesta del Teatro; cuyo sobrante es probable que alimentase el abrevadero que existía al pie de dicha cuesta y que desde este punto se dirigiese al molino, antes de ser vertido en el cauce de la Riera; operación análoga ó similar á la que tenía lugar con otro molino que hemos visto colocado y funcionando en la esquina que forman las calles de los Olmos y la Rambla.

Como las obras componentes del indicado molino no podían ser de tapia sino de sillería á causa de su motor, pudieron resistir la invasión de las aguas del torrente sin ser derribadas.

Es presumible, además, que junto al mencionado molino estuviese situada la carnecería llamada de avall, que fué tal vez un sencillo tejado sostenido por pilares de piedra más ó menos dura, por cuyo motivo pudieron también resistir el embate de la corriente. Hacemos esta indicación porque aunque es desconocida la situación de dicha carnecería; tanto del documento que antes hemos en parte copiado, como de la relación contemporánea que existe impresa, descriptiva de la venida á Mallorca de Carlos I de España, emperador de Alemania, se deduce que debió de estar en dicha manzana, pues tenía á mano en ella, el agua necesaria para la limpieza y servicio de sus atenciones, como también á su pie la Riera que venía á ser el albañal de los desperdicios de todas las industrias establecidas en sus linderos.

Esta manzana, algo pequeña entonces y de figura irregular con ángulos entrantes y salientes, como nos la delinea el plano de Garau de 1644, fué posteriormente agrandada y regularizada con nuevas obras, constitutivas de un solo edificio de bastante buen aspecto, que á fines del pasado siglo 18 era propiedad de un solo individuo, y que á mediados del presente sufrió una transformación parcial en una de sus mitades al quedar dividido entre sus coherederos los hermanos Moragues, que muchos de nosotros hemos tratado y conocido.

P. DE A. PEÑA
Palma 5 Febrero de 1898

Para las damas

LA MUJER IDEAL

De la mujer de mediados de siglo á la mujer de fines [del presente] hay una tan grande distancia que apenas si se encuentra relación entre unas y otras.

Creencias, costumbres, aficiones, pensamientos, ideales, todo ha cambiado por completo. Y el cambio ha sido tan radical y tan rápido que por una rara fortuna nos encontramos ante los dos caracteres, á la vista de los dos estremos.

En las señoras de cierta edad encontramos el tipo, el ejemplar antiguo: en la juventud de hoy día el tipo moderno con todas sus exageraciones. Juntas están en la vida, en la casa, en la sociedad, la mujer cuyo sólo ideal es la familia y la sumisión al esposo, y la mujer libre, independiente, que disputa al hombre sus puestos, y los medios de vida, y que compite con él, en sus juegos, en sus aficiones. La mujer femenina, y la mujer sin sexo y acaso sin corazón. La mujer antigua y la mujer moderna.

Aun no está determinado en cual de estos dos estremos se encuentra la mujer ideal: cual de los dos caracteres debemos buscar con preferencia.

Una revista inglesa, guiada del sentido práctico que les distingue, ha querido salir de dudas, y al efecto ha abierto en sus columnas una información, dirigiéndose en forma de cuestionario á los más linajados hijos de la nobleza del Reino Unido.

Y en efecto, con una unanimidad abrumadora, con una perfecta concordia de pareceres, todos los jóvenes casados de Inglaterra, han contestado abominando de la mujer fin de siglo, preconizando la mujer tal como son ó como fueron sus madres: es decir, la mujer de mediados de siglo.

Todos quieren la mujer señora de su casa, madre de sus hijos, lazo de unión de toda la familia, no la mujer que monta en bicicleta, que tira las armas, que discute, que se emancipa, y que no sabe componer unos calzoncillos.

M. L. M.

LA CIEGUECITA

La luz... Ya sé lo que es, Madre querida, porque en sueños la veo;

es algo que arrebató nuestra vida, que enardece el deseo.
Es algo hermoso que en el alma vierte raudales de alegría;
que todo, hasta las penas, lo convierte en gloria y armonía.
Algo que al corazon por la sedienta pupila se desliza;
que inunda nuestro sér, lo trasparente, lo arroba y diviniza.
Pero, madre del alma, ¿es verdadera esa luz que yo veo,
ó es tan sólo una imagen hechicera que me finge el deseo?
—Sí, luz es, luz, lo que tu mente encierra, lo que sueña tu anhelo;
más yo veo, mi bién, la de la tierra, y tú ves... la del cielo!

FANTASÍAS REALIZADAS

Una de las aplicaciones fotográficas más curiosas, es sin duda, la de las impresiones en las hojas de las plantas. En los bouquets lujosos que se regala á las actrices, ó se ofrece á las damas rindiéndolas los honores de un banquete, ó, en fin, en los ramos con que los enamorados obsequian á sus novias, es moda que en una ó en varias hojas se fije un retrato fotográfico. El procedimiento es, sin embargo, un tanto laborioso y costoso de realizar.

Hasta ahora se habían obtenido en hojas secas y por medio de prensas fotográficas; hoy se emplea un papel especial, carísimo y cuya composición es el secreto del inventor. Con dicho papel la misma jugosidad de las hojas facilita la reproducción.

—¿Qué miras?—dice un poema alemán antiguo—¿Por que contemplas con tan afan ese ramo?

—[Creo ver en las flores... la imagen de mi amada!

Pues bien; ya ven ustedes como la ciencia hace reales las fantasías y sueños de los poetas.

SALSA AL LIMÓN

Júntese en un pucherito medio vaso de caldo y medio de vino; échese en esta mezcla un poco de laurel, tomillo y una cabeza de ajo entera; sazónese con sal y pimienta y hágase cocer media hora; añádasele un chorro de zumo de limón y sírvase.

OCURRENCIA

El presidente, después de una vista sobre un proceso escandaloso, pregunta:
—¿Qué causa viene ahora?
—La de unas lavanderas.
—Menos mal. Siquiera oíremos hablar de cosas limpias.

SPORT

CICLISMO

Era muy de mañana, las siete y cincuenta, cuando, después de saborear una taza de té y apurar á sorbos una copa de aguardiente, nos encontramos remidos en un coche de primera D. José Esteva, D. Juan Estarellas, mi distinguido amigo don Honorato Font y el que estas líneas escribe. En el furgón de cola iban nuestros cacharrros y en nuestros rostros se reflejaba la esperanza de realizar una bonita excursión.

Dióse la señal de partida y después de agradecer á D. Pablo Socias las frases que nos dedicaba, desoídos de un feliz viaje, fuimos arrastrados por el monstruo de hierro, lejos, muy lejos, perdiendo rostros se reflejaba la esperanza de realizar una bonita excursión.

Estaba nos contó que para aquel día los socios del Circulo ciclista habían preparado una excursión. Sus amigos Miguel Pieras José Barnils, Juan Pieras, Gabriel Carbonell y José Vives habían salido para Algaida, donde debían remirse todos, y desde este punto tenían en proyecto ir hacia Montuiri, pasar por los pueblos de San Juan y Sineu y llegar á Inca á la hora de comer. Desde este punto, el retorno á Palma debía ser directo.

En agradable conversación atravesamos las estaciones intermedias entre Palma y Algaida y al llegar aquí D. José Esteva y D. Juan Estarellas se despidieron de nosotros, reuniéndose con sus compañeros de pedal, que hacía tiempo les estaban esperando.

El sol había disipado la niebla é iluminaba de golpe la cordillera, delineándola, modelándola, destacando con precisión artística sus montañas, sus peñascales, su verdinegra vegetación, su tosca y salvaje contextura; allí un monte, aquí una hondonada, mas allá un pico alto que llega hasta el cielo, por todas partes bellezas y sublimidades. Y así en vertiginosa carrera atravesamos Montuiri, Porreres, para llegar al límite de nuestra excursión: Felanitx, y presentarse ante nosotros la ciudad moderna, elegante, con su traje de fiesta, brindándonos con la novedad de lo desconocido y no en demasía celebrado.

Con Paillos, el jefe de la estación, cambiamos nuestros saludos y apretones de mano y ansiosos de un día de asueto convinimos en que comeríamos en el Puerto.

Font y yo, montados en nuestras máquinas, atravesamos Felanitx, y en pocos minutos llegamos hasta el límite de la ciudad, donde se extiende á lo lejos ancho camino que conduce al Puerto.

Llevando un buen tren pasaban por nuestra vista deliciosos panoramas, descubriendo de tanto en tanto una casaca polvorienta que parecía adormilada unas veces en la cresta de las montañas, otras

PRECIOS DE ABONO

REDACCION

TIENDA NUEVA DE SAN JOSÉ

de IGNACIO FIGUEROLA ♦ Central: Brondo, 7.—Sucursal: Jaime II, 14

GRAN BARATURA POR FINAL DE TEMPORADA

600 cortes perfectos a 20 reales. ♦ Telas escocesas a 10 reales corte. ♦ 200 piezas madapolam a 20 reales una. ♦ Cubrecorsés con mangas a 4 reales uno. ♦ 1,000 mantas algodón a 3 reales una.
 Cortes armure negro puro lana, a 10 ptas. ♦ 200 piezas lienzo puro hilo a 4 id. una. ♦ 300 docenas pañuelos hilo dobladillo a 4 pesetas. ♦ 300 camisas señora confeccionadas a 4 rs. ♦ 200 alfombras gusto país a 8 reales una.
 Cortes franelas a 10 reales. ♦ Madapolam a 16 céntimos cara. ♦ Sábanas confeccionadas a 9 reales una.
 Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, alconchados, puntillas, tohallas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, a precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras a precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

♦ La casa que vende más barato. Verlo para creerlo.—Central: Brondo-7, Antigua casa Brondo.—Sucursal: Jaime II, 12 y 14. ♦

HERPES RÓVER

CURANSE CON EL LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.
 Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que causa molestia devolviendo a la piel enferma su estado normal.
 Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escarfulas de la misma, erupciones, etc., etc.

CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

Cuatro reales frasco
 —Depósito general—
 Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

Compañía Transatlántica de Barcelona

LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ
 Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico
 El 5 de Febrero de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Montevideo», capitán Resalt, para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, Veracruz y puertos de Costa Firme y Pacífico.—Sólo se admite carga hasta el día 2.
 El 10 de Febrero de Santander, vapor «Alfonso XII», capitán Gorordo, para Coruña, Habana y Veracruz.
 El 25 de Febrero de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Jolón», capitán Camps, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz.—Sólo admite carga hasta el 22.
Linea de Filipinas
 El 26 de Febrero de Barcelona, vapor «León XIII», c. Gómez, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.—No se admite carga la víspera de la salida.
Linea de Buenos Aires
 El 2 de Febrero de Barcelona, y 7 de Cádiz, el vapor «Ciudad de Cádiz», c. Lavin, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.—No se admite carga la víspera de la salida.
Linea de Marruecos
 El 25 de cada mes de Barcelona, vapor «Rabat», c. Ibarra, para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.
Linea de Fernando Poo
 Cuatro expediciones al año: en Marzo, Junio, Septiembre y Diciembre, por el vapor «Larsch», c. O'Leary, saliendo el 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz para Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.
Linea de Tánger
 De Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar, vapor «Joaquín del Piélag», los lunes, miércoles y viernes retornando a Cádiz los martes, jueves y sábados.
 Para informes: dirigirse en Palma a D. PEDRO GRANADA.—Plaza de Antonio Maura, (antes Copiñas).

CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

TOS

CURADA EN 12 HORAS

ALIVIO INSTANTÁNEO

No contienen opio ni morfina. — 2 pesetas frasco en todas las buenas farmacias

Premiados con Diploma de Honor y Medalla de oro en las Exposiciones de Suez y del Cairo.

De venta en Palma: Farmacia de Juan Valenzuela.

PIANOS

Casa PERELLÓ-UNIÓN-19

Toda persona que alquila un Piano nuevo por 3 años a

6 DÜROS MENSUALES

se le regalará el mismo al vencimiento del contrato

Estos pianos son todos cuidadosamente escogidos y revisados y se distinguen por su gran solidez y por sus inmejorables condiciones artísticas, ofrecen además la ventaja de estar garantidos contra todo defecto de construcción por 5 años.

Grandes novedades en música en todo género sin competencia

Casa PERELLÓ—Palma—UNION, 19

LA MEDICACION SULFUROSA A DOMICILIO por las

GOTAS-MADRES SULFUROSAS DE BAR

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos etc.—Curan: herpes, escarfulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas etc. Fra. quito: 3 ptas.

Farmacia de Ignacio Forteza Aquiló, calle de la Bolsería.

LATOS

ya sea catarral ó de consipado, sea, nerviosa, flogosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidas y seguras los efectos de estas pastillas que a las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARILLOS ANTI-ASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. ♦ Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche. ♦

Linea de Vapores Transatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp.^a de Cádiz

SALIDAS FIJAS PARA LAS

Antillas, Méjico y Estados Unidos

Saldrá el 28 de Febrero directamente de este puerto el vapor

«CATALINA»

para PUERTO-RICO, MAYAGUEZ, PONCE, HABANA, SANTIAGO DE CUBA y NUEVA ORLEANS con trasbordo en la HABANA, para NUEVA-YORK.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y CANARIAS.
 Para informes dirigirse a los representantes de la Compañía

Sres. Martínez y Planas

Benqueros y Comerciantes—San Juan, 20—PALMA.

Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero.—Aseguran de riesgos, marítimos y de incendio a cuenta de la Gran Compañía UNION COMERCIAL DE LONDRES.

Academia Castellana

1.^a y 2.^a ENSEÑANZA

Párvulos, elemental y superior, Bachillerato, comercio, teneduría, dibujo, música, idiomas, reforma de letra, etc.

—PREPARACION—
 para ingreso en las Academias militares

CLASES DE DIA Y NOCHE

Instrucción sólida y positiva Educación científico religiosa

Calle de los Olmos, núm. 152-1.^o

PÍLDORAS FERRUGINOSAS

— DE —

INULA HELENIUM

Con estas píldoras preparadas por J. TORRENS se cura pronto y radicalmente la leucorrea ó flujo blanco en la anemia y clorosis (colores pálidos) la dismenorrea, ó dificultad en el mensturo, la amenorrea ó supresión del mismo, la debilidad, flaqueza y cuantas molestias ó enfermedades reclaman un excitante poderoso y enérgico.

En Palma: Centro Farmacéutico y Farmacia de las Copiñas.
 En Sóller: Farmacia de J. TORRENS

VAPORES

para

Bio Jansiro, Montevideo y Buenos-Aires

Salidas fijas mensuales del puerto de BARCELONA

Servicio del mes corriente:

LOS DIAS 2-11-18 y 21

Los pasajes se despachan en Palma: Plaza de Antonio Maura, núm. 25.

Dinero

Se facilitan cantidades a préstamo con buenas Hipotecas y Pagos y se ven en censo y fianca de todos los ras tanto del llano como de la montaña; serán razón en la calle de Sans, número 4, principal, P. Lu. — Frente Can Juan de S. aigo.

Se ven en tres vidrieras de portal de 12 por 8 variadas, y otros enseres basálticos



Gafas,

Lentes, Cristal de Roca y demás clases.

Y composturas de las mismas.

ESTAMPERIA, CROMOS

y un completo surtido de marcos para cuadros.

Baratura sorprendente

25 BROSSA - 25

PARA MARSELLA

Saldrá de este puerto a la mayor brevedad posible la polsera goleta

S. Antonio

Admite carga a flete.

Para informes: Salón y Rullán—Plaza de la Libertad, número 3, Palma.



La Fosfatina Falières

constituye un alimento completo, de los mas agradables y de fácil digestión.

Su empleo es precioso para los niños, especialmente en los momentos del destete, por que impide la diarrea ocasionada generalmente por el cambio de los alimentos. Facilita la dentición, asegura la buena formación de los huesos y sirve para evitar ó para detener todos los defectos que producen el crecimiento de los niños.

PARIS, 8, AVENUE VICTORIA, 8, PARIS

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

CALZADO DE GOMA

para caballero, señora y niño

DESDE 5 A 9 PESETAS

Depositarío: MULLER HERMANOS.—Barcelona, 12 del Centro, La Villa de Paré.

De venta en Palma: Zapatería Bazar Palmesano.—Plaza de Cort, 3 y 5.

¿PORQUÉ

muchas veces los impermeables cuya apariencia es muy buena y seductora de tan mal resultado, perdiendo su impermeabilidad y color y volviéndose duros al poco tiempo de usarlos? Esta pregunta se oye con bastante frecuencia y desgraciadamente sucede este percance con muchos impermeables.

El secreto consiste en la manera de vulcanizar la goma que se emplea en la fabricación de los tejidos impermeables. La casa

Chas. Macintosh & Co. Ld.

establecida en Manchester en 1824

es la que tiene en su ramo más privilegios de invención y la que ha conseguido que sus tejidos impermeables no pierdan su flexibilidad de modo que los impermeables Macintosh pueden garantizarse: lo que no puede hacerse con otros muchos.

Conviene por lo tanto comprar solo impermeables cuyo buen resultado sea ya conocido. Los impermeables Macintosh que llevan en la parte interior de la espalda



La marca de fábrica EL GALLO

ofrecen la mejor garantía. De venta en los principales comercios.

Unicos depositarios para España Muller Hermanos.
 — Barcelona, 12, Rambla del Centro —
 GRAN SURTIDO EN CHANCLOS, BOTAS Y DEMAS ARTICULOS DE GOMA

PATENTES DE INVENCION

— Marcas de fábrica de Comercio y Agrícolas —

Se obtienen y registran en España, Portugal, países del Sur de America y demás naciones extranjeras.

FRANCISCO ELZABURU

Madrid.—Calle de Recoletos, 12.—Madrid. 0 4

Academia Comercial

bajo la dirección de

A. D. JOSÉ RAMONET Y RIU

Cálculo mercantil, Teneduría de libros, Caligrafía y Dibujo industrial

Clase superior por la mañana y por la noche.—Honorarios 5 pesetas al mes.—PALACIO, 31-1.

Gimnasio Balear

—dirigido por—

D. MIGUEL MUNTANER

Inspector médico, D. B. MUNTANER.

—Veri, 5—
 IMP. DE J. TOUS

Ocasión

Se desea traspasar un acreditado establecimiento de vinos por retirarse su dueño del negocio.—En el Centro de Anuncios de la calle de la Luz informarán.

Barbero

Se necesita un aprendiz en el Salón de José Valls, San Bartolomé, 21.

Nodrizas

Una de 28 años de edad, leche de 2 días, desea encontrar criatura para lactar en su propia casa.—Informes: A'güda, calle del Campo, número 8.

Dice que el día que recibió la onza, pagó varias partidas sin que ninguno de los que las recibieron se quejara de que no fuesen legítimas las monedas.

Gabriel Vallespir Adrover (a) *mariné* fué a casa de Mezquida a preguntar si sabía el domicilio de un señor con quien debía saldar una cuenta.

Felipe Briñon Jover, declara que el 28 de Octubre del año 1896 fué a la feria de Lluchmayor y encontró al Mezquida visitando los dos al Tomás a instancia de Mezquida.

Añade que pidió prestado cuatro pesetas a Mezquida, diciéndole éste, que solo podía dejarle dos porque había prestado una onza a Tomás; pero niega que tomase parte en el préstamo.

Otro día fué a Lluchmayor y Mezquida le dió una carta para Tomás, siendo el mismo día detenido por la Guardia civil.

La vista se ha suspendido hasta esta tarde a las cuatro.

En Guatemala

Como son varios los suscriptores que han visitado nuestra Redacción para conocer más detalles del asesinato del presidente de Guatemala, señor Reina Barrios, nos apresuramos a recoger los siguientes que nos ha traído el correo de esta tarde.

El asesinato se cometió el martes 19, a las siete de la tarde, en las inmediaciones de la residencia presidencial.

El Sr. Barrios recibió un disparo de revolver que le dejó seco.

El criminal es un alemán llamado Oscar Solinger. Una de las personas que acompañaban al presidente, dió muerte al asesino en cuanto éste cometió el horrendo delito.

Ha sido proclamado jefe del poder ejecutivo el vice-presidente Sr. Estrada Cabrera, que tomó posesión de su elevado cargo inmediatamente.

Es completa la tranquilidad en la capital de la república.

Sociales

Se encuentra en esta ciudad el periodista catalán D. Pedro Andreu director de *La Opinión*.

Le deseamos feliz estancia en nuestra isla.

Muy concurridos estuvieron ayer los paseos de esta ciudad. El tiempo fué espléndido y convidó a gozar de las delicias del sol, que en este mes son traidores como las caricias de las Dalilas.

Por la tarde los caminos de las afueras fueron recorridos por muchos paseantes.

En el teatro *La Constancia* se celebró la función anunciada ante numerosa concurrencia. Hubo muchos aplausos al final de cada acto, teniendo que presentarse a las tablas varias veces los actores. Se pusieron en escena las obras *Un músico de Regimiento*, *Música clásica* y *El somni de la Inocencia*.

A las once y media empezó animado baile de máscara que ha durado hasta las tantas de la madrugada.

Anoche celebró el primer baile de máscara de la serie anunciada la sociedad *Veloz Sport, Balear*.

Los salones de la casa Ferrá que estaban adornados con gusto exquisita por manos de los propagandistas del ciclismo en Mallorca se vieron en extremo concurridos por deliciosas mascaritas que enloquecía a cuantos encontraban a su paso.

Por los preparativos que se hacen, promete resultar también muy lucido el próximo baile.

Uno de los bailes de máscara más concurrido fué el del sábado.

Desde las primeras horas de la noche, los salones de *La Protectora* estaban ocupados por numerosas mascaritas, que con

disfraces caprichosos y de variado gusto, daban realce y animación a la fiesta. Bebés, payesas, catalanas, marineros, y dominós se revolaban y agitaban embromando á unos, danzando con otros, dedicando aquí un piropo, allí una frase amarga, por todas partes el jolgorio y el bullicio.

Para el próximo baile, la comisión dará tres premios a las tres máscaras que se presenten mejor ataviadas y con mejores disfraces.

Tres premios que dada la animación que reina entre la gente joven, han de ser muy discutidos.

AYUNTAMIENTO

Sesión de hoy

Con asistencia de 16 señores concejales ha tenido efecto esta mañana la señalada para hoy en segunda convocatoria.

Acta y cuentas

Se aprobó la de la sesión anterior y varias cuentas de las cuales son acreedores la capilla de música y obras municipales.

Permisos

Se han concedido varios para construcciones y reparaciones de edificios.

Baja

Se ha dado de baja en el padrón de vecinos de esta ciudad a D.ª Rosario Aranda por trasladar su residencia a Barcelona.

Dinero

Se ha concedido a D.ª Catalina Pastor la cantidad de 555 pesetas para pago de la contribución territorial de la finca conocida por *Illeta de Can Moragues*.

Se ha acordado destinar 25 pesetas para el sorteo mensual que celebra la sociedad *Fomento de la Pintura*.

Se acordó también conceder 500 pesetas al gabinete biológico, de las mil que faltan para formar el total de 2.000 con que la subvenció este Ayuntamiento.

Perribos

Se acordó derribar por ruinosas dos fincas números 40 y 42 de la calle de la Alfarería.

Multas

Se ha acordado multar con el 50 p.º de recargo sobre los derechos a varios propietarios que efectuaban obras sin permiso.

Venta

Se acordó vender por medio de pujas a la llana un pilón procedente de la fuente que existió en la plaza de Santa Eulalia.

Y después de acordar otros asuntos de escasa importancia se levantó la sesión a las doce y media de la tarde.

Noticias generales

PALMA

El viernes próximo a las doce de su mañana se reunirá la Comisión Inspectora de los Ferro-carriles de Mallorca para examinar y aprobar los libros de la expresada compañía correspondientes al último ejercicio.

El Secretario de este Gobierno Civil don Rafael González Atané, al tomar posesión de su cargo, se ha servido participárnoslo y ofrecernos su ayuda en favor de los intereses morales y materiales de esta provincia.

Agradecemosle la atención y quedamos a sus órdenes para todos los fines indicados en su besalamano.

Ayer a presencia del Consul italiano y de un individuo de la Aduana, se vendió en pública subasta el bergantín *Sollecito* que embarrancó a la entrada de la Cala de Santa Ponsa, por la cantidad de 2.710 pts.

Anoche terminó en la Casa Consistorial el sorteo de mozos del actual reemplazo, empezado por la mañana.

Se sortearon 530 mozos.

Continúan practicándose en el ejercicio del tiro al blanco en la *Torre d'en Pau* gran parte de la fuerza de Infantería que guarda esta plaza.

El miércoles toda la tropa franca de ser-

vicio irá a *Cas Catalá* a celebrar un simulacro.

Gracias al buen tiempo que desde hace algunos días reina en el mar, las embarcaciones que se dedican a la pesca han traído esta mañana gran cantidad de pescado, viéndose por este motivo extraordinariamente surtidos de esta mercancía nuestros mercados.

El sábado se inauguró el nuevo alumbrado de la calle de la Riera.

Ayer a las ocho y media de la mañana falleció en esta ciudad el niño Jerónimo Colorado y Roig, hijo del sargento D. Antonio Colorado, quien durante algún tiempo perteneció al batallón provisional de Cubo, formado en casi su totalidad por soldados mallorquines, y de donde tuvo que regresar por enfermo.

Deseámosle la resignación necesaria.

Para el día 12 de Marzo a las doce de la mañana se señala en esta Alcaldía la subasta para las obras de construcción de alcantarillado de la calle de San Felio.

Por la Ayudantía de marina de la villa de Sóller se cita al mozo Francisco Jofre Frau para que en el plazo de veinte días comparezca en la citada Ayudantía a responder a los cargos que por falta de presentación se formulan contra él.

Por este Juzgado de instrucción se cita a Antonio Carretero y Villalonga para que en el término de quince días comparezca en este Juzgado a responder de ciertos cargos que contra él se formulan.

Ha sido remitida a este Gobierno Civil la lista definitiva de los señores concejales del Ayuntamiento de Santa María y cuádruple número de mayores contribuyentes que tienen derecho a elección de compromisarios para Senadores.

Para su inserción en el *Boletín Oficial* se ha remitido a este Gobierno Civil lista de la subasta de artículos que el día 10 de Marzo próximo tendrá lugar en la Comisaría de Guerra de Mahón.

Para el día 28 del corriente a las once de la mañana está señalada en esta Aduana la subasta de varias mercancías abandonadas.

Para su inserción en el *Boletín Oficial* ha sido remitido a este Gobierno Civil un anuncio de la Alcaldía que hace referencia a la alimentación de calles y plazas de esta capital.

Por este Juzgado de primera instancia se cita a D. Juan Busquets y Borrás para que en el término de nueve días comparezca ante este Juzgado a responder de ciertos cargos que contra él se formulan.

Por el mismo Juzgado se cita también a Pedro Antonio Enseñat para que en el término de nueve días comparezca a responder de ciertos cargos contra él formulados.

Boletín religioso

Santo para mañana.—San Faustino y Jovita mártires.

Cuarenta Horas.—En Santa Cruz, a las seis exposición, a las diez misa mayor. Al anochecer, rosario, meditación y reserva.

Cultos.—En Montesión, a las siete y media de una misa, el ejercicio dedicado a San Alfonso Rodríguez.

—En San Francisco, al anochecer la devoción a San Antonio de Padua.

Aviso: Don Francisco Llopis, valenciano; tiene el honor de avisar al público que tiene depositada una cantidad de olivos sevillanos de 1.ª clase, en la Torre de Puiglorilla, carretera de Sóller. Todos los días hay persona encargada para la venta.

Por telégrafo

(Prohibida la reproducción)
El Ayuntamiento de La Puebla

Madrid 14 (9-10 m.)

En *La Gaceta* se publica la orden de conformidad del Consejo de Estado confirmando la suspensión del Ayuntamiento de La Puebla decretada por el Sr. Gobernador de las Baleares.

Se dispone que el expediente pase a los tribunales.

Arcos embajador

Madrid 13 (9-30 m.)

Se considera seguro el nombramiento del Sr. Arcos para reemplazar al Sr. Dupuy de Lome.

Servicio obligatorio

Ayer se verificó numerosa manifestación en Teruel a favor del servicio militar obligatorio.

Dictadura en el Uruguay

Madrid 14 (9-40 m.)

Montevideo.—Ha sido nombrado presidente del Consejo de Estado, el actual presidente interino de la República, D. Juan Carlos Cuestas.

Este nombramiento ha sido recibido con verdadero entusiasmo por toda la población.

El Sr. Cuestas goza de grandes simpatías en todo el territorio de la República.

Fiestas en Cádiz

Madrid 14 (9-45 m.)

Cádiz.—El primer día de las fiestas organizadas para celebrar el Carnaval, ha resultado animadísimo.

Los toros han sido buenos. Guerrita y Bomba han merecido y recibido ovaciones de la multitud.

En la verbená del barrio de la Viña, celebrada anoche, hubo iluminaciones soberbias.

Los forasteros han venido en número extraordinario.

El Consejo de hoy

Madrid 14 (9-50 m.)

El Consejo de Ministros que se ha de celebrar esta tarde despierta gran curiosidad.

Se cree que en él se resuelvan importantes cuestiones del interior y del exterior.

Oquendo

Las Palmas.—Se prepara gran recibimiento al acorazado *Oquendo* que es esperado de un momento a otro.

Lotería

Madrid 14 (11 m.)

(Urgente)

En el sorteo de la lotería nacional ha salido premiado con doscientas cuarenta mil pesetas al número 12.134 despachado en Madrid.

El segundo premio de ciento quince mil pesetas ha correspondido al número 283 despachado en Madrid.

El tercer premio de cuarenta y cinco mil pesetas al 9137 despachado en Barcelona.

Y han salido premiados con cinco mil pesetas cada uno, los números 5.909—5.191—1.178—5.129—11.110—8.785—9.910—7.982—6.965—14.272—6005.

El eterno tema

Madrid 14 (11-40 m.)

El periódico norteamericano *Herald*, dice que obra en su poder un despacho en el que dice que Mr. Sherman ha manifestado que si España, con motivo de la cava de Dupuy de Lome, se niega a dar explicaciones, el gobierno de Washington considerará al documento como de carácter privado y en este caso será resuelta la cuestión sin más incidentes que el reemplazo de Dupuy de Lome.

Añade el *Herald* que Mackinley insistirá para ver de conseguir de España algunas explicaciones que satisfagan al gobierno yankee.

Mas humillaciones

Madrid 14 (12-50 t.)

El consejo de ministros de hoy se ocupará de la insistencia con que Mr. Mackinley solicita un acto de desagravios por parte del gobierno español, a propósito de la carta del Sr. Dupuy de Lome.

Se dice que el embajador americano, Mr. Woodford, ha recibido nuevas órdenes, y muy apremiantes, de Mackinley.

Ha muerto el político austriaco Conde Calogui.

Indemnizaciones

Madrid 14 (1-t.)

Un despacho trasmitido desde Washington, dice que el secretario de estado Mr. Sherman dirigirá en breve a España una nueva reclamación pidiendo fuerte suma para la viuda del dentista Ruiz.

Esta nota tendrá carácter de urgente.

Reino gran expectación por conocer las noticias que se transmiten desde Washington.

Una expedición filibustera

Madrid 14 (1 t.)

Dicen desde Nueva York que ha salido de Tampa con rumbo a la gran Antilla, una goleta que conduce a su bordo una expedición filibustera.

Esta expedición la componen setenta hombres y gran cantidad de armas y municiones.

La goleta zarpó de Tampa en la madrugada del sábado.

FABRA

AVISO

Se desea adquirir toda clase de monedas y objetos de **ORO** Unica casa en Mallorca que paga la bonificación más elevada.

Para mayor comodidad de los que quieren ceder objetos y monedas, se pasará a domicilio dando aviso en la calle de **SAN MIGUEL-44-PALMA**

— (58) —

Pero la señorita Guepin se apresuró a decirle:

—Desde la muerte de mi madre se entra raramente aquí.

Había leña preparada en la chimenea.

La señorita Guepin aplicó debajo un fósforo, y cuando la leña empezaba a arder, dijo a Antonia:

—Deberíais descansar algunos minutos. Mi padre va a salir al momento para procurar la libertad de nuestro criado.

Son las cinco: antes de las ocho ya tendrá algunas noticias que darnos.

Debeis estar muy fatigada y conviene que ensayéis dormir un par de horas—añadió.

Y antes que Antonia respondiera, se retiró.

Entonces volvió a impresionar a Antonia el sentimiento penoso que de ella se apoderara al entrar en aquel cuarto.

—¿Por qué?

—Le hubiera sido imposible decirlo.

La habitación sólo tenía una ventana, cuyas grandes cortinas estaban corridas.

Antonia se ahogaba; necesitaba aire que respirar.

Trató de descorrer las cortinas para abrir la ventana y dejar que llegase hasta ella el aire del jardín.

— (63) —

—Preso Rocambole, y desaparecidos Antonia y Milón, quedo sola para salvarlo todo.

Tales fueron también las palabras pronunciadas por Rocambole preso.

Antes de abrir la puerta de aquel cuarto en que la esperaba Magdalena, Vanda había organizado ya todo un plan de conducta.

—Querida mía—dijo a la joven cerrando la puerta y sentándose a su lado:—oidme...

—¿Qué pálida estáis! murmuró Magdalena conmovida.

Vanda continuó:

—Habéis escapado de la brutalidad de Pedro el postillón, de los dientes incisivos de los lobos, y de los infames designios de Mr. de Morlux...

—¿Y bien?—repuso Magdalena con ansiedad.

—Todo eso no es nada aun.

Magdalena se levantó. Se había tomado pálida como Vanda, pero se mantuvo derecha sin embargo, y sus azules ojos se contrajeron.

—¡Así es como yo os quiero!—dijo Vanda.—Sois una mujer fuerte.

—¿Qué hay de nuevo?—preguntó Magdalena con voz firme.

— (62) —

—Esperadme, que vuelvo.

En la vecina pieza, que era el gabinete de Rocambole, había una caja que encerraba una media docena de píldoras morenas, gruesas como cabezas de alfileres y duras como el diamante. ¿Para qué servían?

Vanda no lo sabía con exactitud, pero en una ocasión le había dicho Rocambole:

—Si alguna vez me prenden, procura por todos los medios posibles hacer llegar a mi poder una de estas píldoras. Lo demás me concierne a mí.

—¿Es veneno?—había ella preguntado.

—Si y no, pero podían tragarse sin peligro. Se necesitan cerca de seis horas para que se disuelvan.

Pero eso Vanda había tomado una de aquellas pequeñas bolas, y colocándola en su misma boca.

Después, mientras abrazaba a Rocambole, la píldora quedó en poder de éste.

Vanda no se había mostrado ni débil ni desesperada.

Abrazó a Rocambole casi riendo, como mujer que cree que la política es el único móvil de aquel arresto sin gravedad.

Luego, mientras que los agentes conducían a Rocambole, entró en su pequeño hotel, y se dijo:

— (59) —

Pero ¡oh sorpresa! la ventana no existía ya, la habían tapiado.

Las cortinas sólo cubrían el marco y el material.

Antonia retrocedió estupefacta y luego experimentó otra nueva ansiedad; corrió hacia la puerta tratando de abrirla.

La puerta estaba cerrada.

—¡Señorita, señorita!—llamó.

La señorita Guepin no respondió.

Entonces se apoderó el miedo de Antonia, tanto más fácilmente, cuanto que

apercibió que la tela persa de las paredes cubría una espesa capa de lana destinada sin duda a apagar todos los ruidos y para que nada se oyese desde fuera.

Y fué tan grande el miedo de Antonia que empezó a gritar:

—¡A mí! ¡socorro!

Por supuesto, nadie respondió.

Su voz no hallaba eco en una habitación sin ventanas y cuyas paredes y piso estaban cubiertas de una espesa capa de lana.

Sin embargo, repitió:

—¡A mí! ¡Socorro!

Y tuvo un momento de vergüenza por que una llave giró en la cerradura.

Creyó que era la señorita Guepin que iba a entrar y mostrarse admirada de su espanto.

Pero de pronto retrocedió, con la vista

En las verduras del llano ó en las estribaciones de la cordillera; el carreta hasta nosotros su fresca brisa y aquella carretera nos parecía animado cinepatógrafo por donde nos enseñaban la naturaleza abrupta y salvaje de nuestra costa.

LOS GRANDES PROCESOS
Zola en los tribunales

Segunda sesión
Al comienzo de la sesión clásica lectura á una carta de Esterhazy, en que dice lo siguiente:
«M. Mathieu Dreyfus me ha acusado de traición. El Consejo de guerra me ha absuelto. Ahora un simple particular, M. Emilio Zola, me cita ante la Cour d'Assises pretendiendo volver arbitrariamente la sentencia que me absolvió. Con esto ofende á los jueces, á los cuales yo respeto lo bastante para negarme á aceptar esta convocatoria, que estimo ilegal.»

Petición de Labori
El abogado de Zola, dice:
M. Esterhazy estuvo ayer en la sala entre los testigos; hoy se esquivaba de comparecer ante el Tribunal. No quiero buscar las sugerencias á que ha obedecido. Sólo pido al Tribunal que le obligue á comparecer, si necesario fuera, por la fuerza.

PRUEBA TESTIFICAL
La esposa de Dreyfus

Empieza la prueba testifical por la esposa de Dreyfus.
Le hace varias preguntas Labori, entre ellas si Dupaty dijo á su mujer, refiriéndose á Dreyfus: «Vuestro marido niega, pero yo le haré vomitar cuanto tiene en el cuerpo.»

PRUEBA TESTIFICAL
La esposa de Dreyfus

Empieza la prueba testifical por la esposa de Dreyfus.
Le hace varias preguntas Labori, entre ellas si Dupaty dijo á su mujer, refiriéndose á Dreyfus: «Vuestro marido niega, pero yo le haré vomitar cuanto tiene en el cuerpo.»

Scheurer-Kestner

Al reanudar la sesión, aparece en medio de gran expectación el presidente del Senado, cuya lueda barba blanca le da un aspecto venerable.
Refiere cómo el coronel Picquart se convenció de que Esterhazy era el autor del famoso bordereau. Quiere leer varias cartas cambiadas entre el general Goussier y Picquart, no permitiéndolo el presidente. Después de una violenta discusión entre Labori

y la presidencia, se accede á que se diga lo que contenían las cartas, sin leerlas.
Dijo que habló con M. Méline, afirmando esto que Dreyfus era culpable, pero sin revelar la prueba de la culpabilidad.

Zola.—«Como á mí italiano!
Scheurer.—Yo, sin embargo, soy entusiasta de voto del honor de la democracia, del honor de la república y del honor del ejército; pero eso no me impide tomar bajo mi mano la rehabilitación de un inocente, por el cual me intereso sólo obedeciendo mis sentimientos de humanidad.»

El expresidente de la república se presenta acompañado del jefe de la policía municipal y del comandante de la guardia del Palacio de Justicia.
Maitre Labori.—Os pido perdón, Mr. Perier de traeros ante la barra del tribunal, pero el alto interés de la justicia lo exige. Ruego al presidente os pregunte si mientras ocupasteis la presidencia de la república supisteis que hubiera sido procesado algún oficial de estado mayor antes de ser preso; si supisteis por el ministerio de la Guerra que había un expediente secreto contra algún oficial; si supisteis que se comunicaran documentos secretos al Consejo de guerra que había de juzgarle.

El presidente.—No puedo autorizar esas preguntas.
Entre los grandes rumores que este incidente levanta, se oye la voz de Zola, que grita:
—No se quiere que probemos la ilegalidad del consejo de guerra que ha condenado á Dreyfus.

Maitre Labori.—Entonces pido que se pregunte á Mr. Casimir Perier que hubiera hecho si hubiese sabido que se presentaba en el proceso de Dreyfus un documento secreto.
El presidente.—Es inútil que el defensor em plegue preguntas indirectas para volver al mismo asunto.

Casimir Perier.—No conozco nada que se refiera al asunto Esterhazy. En cuanto á los otros asuntos que se hayan resuelto durante mi presidencia, las leyes del Estado me impiden decir toda la fuerza.

Maitre Labori.—No es preciso hacer constar la diferencias que se observa entre la conducta de Mr. Casimir Perier y otros testigos que no quieren venir á declarar, y para conseguir que vengan es necesario emplear la fuerza.

Perier.—No hago más que obedecer las leyes de mi país, y ser ahora, como siempre, un servidor de la justicia.
(Grandes aplausos. El mismo Zola aplaude.)
Bajo esta impresión se suspende el juicio.

En la calle

Al salir de la Audiencia se dan vueltas á Zola mezclados con vivas, viniéndose los alborotadores á las magas, teniendo necesidad la guardia de cargar á la bayoneta para despejar.
Tomando un coche Zola y custodiado por una brigada de sergenes de vil e, consigue evadirse de la multitud.
Se teme se reproduzcan los sucesos.

La carta de Dupuy

En las columnas de El Imparcial, llegado hoy, encontramos el texto de la carta de Duquy de Lome que fué teleografiado á nuestro colega de Madrid.
Hé aquí el despacho:
«Nueva York 9.—El texto de la carta dirigida por el señor Dupuy de Lome al señor Canalejas, tal como lo publican los periódicos, es éste:
Empieza la carta explicando ciertos reparos á la autonomía concedida á Cuba.
Entrando después á tratar del mousaje de Mac-Kinley, dice:
«El mensaje paralizó la acción de las Cámaras, y no engañó en cuanto á su alcance á los insurrectos, los cuales esperaban por cierto otra cosa.»

«Pero ostimo que dicho documento, además de la rudeza natural é inevitable con que repetía todo cuanto la prensa y la opinión pública de España han dicho contra Weyler, demostraba una vez más que Mac-Kinley es un hombre débil, que procura halagar á la plebe y además un político bajo, que quiere dejarme á mí las puertas abiertas y al mismo tiempo estar bien con los jingoes de su partido.»

«Por supuesto, á pesar de eso, sólo dependerá de nosotros mismos que nos resulte malo y adverso.
«Estoy completamente de acuerdo con usted en que sin triunfos militares nada podremos conseguir aquí, y en que sin éxitos militares y políticos ahí, siempre habrá aquí peligro de que se aliente á los insurrectos, si no por el gobierno, al menos por parte de la opinión pública.»

«Crea Vd. que por mucho que fije la atención en el papel de Inglaterra nunca será bastante. Casi todos los periódicos, cuya canalla pululaba en su hotel de Vd., envían correspondencia á los mejores periódicos y á las mejores revistas de Londres. A mi juicio; el objeto de Inglaterra es que los americanos sigan ocupándose mucho de nosotros

para que la dejen á ella en paz. Si sobreviene la guerra, tanto mejor para ella, porque así se apartaría más todo aquello que puede amenazarla.
«Aunque eso no sucederá nunca.
«Será de la mayor importancia que agite Vd. la cuestión de las relaciones comerciales, aunque no sea más que para producir efecto, y que manden Vds. aquí á un hombre de importancia á fin de que yo pueda utilizarle para hacer propaganda entre los senadores y demás gente de la oposición y de la junta (enubana) y para atraerlos á los emigrados.»—C.»

Al salir de la Audiencia se dan vueltas á Zola mezclados con vivas, viniéndose los alborotadores á las magas, teniendo necesidad la guardia de cargar á la bayoneta para despejar.
Tomando un coche Zola y custodiado por una brigada de sergenes de vil e, consigue evadirse de la multitud.
Se teme se reproduzcan los sucesos.

«Crea Vd. que por mucho que fije la atención en el papel de Inglaterra nunca será bastante. Casi todos los periódicos, cuya canalla pululaba en su hotel de Vd., envían correspondencia á los mejores periódicos y á las mejores revistas de Londres. A mi juicio; el objeto de Inglaterra es que los americanos sigan ocupándose mucho de nosotros

D. Jaime Vallespi y Gamundi
HA FALLECIDO HOY 14 DEL ACTUAL
Después de recibir los Santos Sacramentos
E. P. D.
Su desconsolada esposa, hija, hijo político, hermana, hermanos políticos, tíos, sobrinos y demás parientes al participar tan sensible pérdida suplican á sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que en sufragio del alma del finado, se rezará á las cinco y media en la capilla de Palacio y casa mortuoria, Palacio, 91-2.º y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada, como también se suplica la asistencia al funeral que se celebrará mañana á las diez y media, en el Convento de religiosas de Santa Clara.

NUESTRA INFORMACION
Sala Beethoven

Anoche, como todos los domingos, reuniose numerosa concurrencia en la artística salita, donde don Pedro de Alcántara Peña leyó el curioso trabajo Apuntes sobre la Ileta de en Moragues, lleno de los curiosos datos que podrán apreciar nuestros lectores, ya que nos cabe la suerte de poder publicar el artículo del Sr. Peña. Presentados por D. Juan Burgués Zaforteza se leyeron algunos interesantes y curiosísimos documentos directamente relacionados con nuestra historia local. D. Juan Alcover leyó una nueva narración poética, preciosísima leyenda de imaginación delicada como suya y como suya acabada y perfecta, y de la cual tendremos ocasión de hablar largamente cuando el Sr. Alcover la publique juntamente con otras varias que no tiene coleccionadas todavía.

La concurrencia agradable y entretenida de los reunidos mantuvo el fuego sacro de la animada tertulia.
Para el próximo domingo, á ser posible, se prepara la fiesta íntima con que la sociedad honrará el busto de Beethoven, recientemente fabricado por el joven artista Sr. Frau, y que los músicos de la casa se proponen celebrar con solemnidad.

Los Restos del general Ortega
Pocas personas de mediana edad dejarán de recordar en Palma y aun en toda Mallorca aquel trágico suceso conocido con el nombre de La Ortegada, en que el entonces Capitán general de estas islas jugó tan importante papel, si no exclusivo.

La familia del fusilado general ha obtenido del Ministerio de la Gobernación el permiso competente para trasladar los restos de D. Jaime Ortega desde Tortosa á Tauste, provincia de Zaragoza, donde está el panteón de los suyos, según leemos en los periódicos de la península.

Alumbrado por gas
La junta directiva del Banco de Felanitx se reunió ayer, para ocuparse del proyecto del alumbrado de gas.
Dimos cuenta á nuestros lectores de haberse presentado dos solicitudes pidiendo al Ayuntamiento permiso para instalar una fábrica de gas. Una la suscribió en nombre

del Banco de Felanitx el director gerente del mismo, la otra lo estaba por D. Federico Carbó que representa á D. Jose Estela.
Ayer retiró éste su solicitud y quedó de hecho resuelto el proyecto.

El Banco de Felanitx por cuenta propia construirá en los terrenos lindantes de la estación la fábrica que dará fluido y más vida y más animación á una de las más importantes poblaciones. Para la construcción empleará los planos y los estudios que tiene hechos el Sr. Estela, quien en esta forma ha renunciado al derecho que le daba la solicitud que tenía presentada al Ayuntamiento.

Muy pronto tendrán los felanigeneses gas en las calles, gas para el alumbrado particular y gas para las industrias, y habrán conseguido realizar una mejora que demandaba el progreso y la importancia de una ciudad tan populosa como es Felanitx.

Para las fiestas de San Agustín, tenían deseos los felanigeneses de disfrutar del gas, pero tal vez lo impidan obligaciones anteriores del contratista.

De todos modos para el mes de Agosto marchará la fábrica, que se construirá con todos los adelantos modernos.

En esta semana comenzarán en Inca los trabajos de construcción y emplazamiento de la nueva fábrica de gas.
Una compañía ha emitido obligaciones y mediante contrata se ha encargado de la instalación D. José Estela.

El sábado firmose la escritura de cesión del terreno donde ha de construirse la fábrica, que se instalará detrás de la Iglesia y muy cerca del sitio donde se emplaza el velódromo.

La fábrica ha de surtir de fluido á la población el día 31 de Julio del corriente año.

Esta mejora ha de ser beneficiosa para Inca y nosotros tributamos un aplauso á los que han trabajado para que pronto sea un hecho el alumbrado por gas en Inca.

En la Catedral

El Te-Deum que se celebró ayer en la Catedral con motivo del nombramiento de Obispo de esta Diócesis, recaído en el Ilmo. Sr. D. Pedro Juan Campins, fué un acto solemne. Asistieron al mismo el Excelentísimo Sr. Capitán general, el Gobernador Militar, los generales de brigada residentes en esta plaza, jefes y oficiales de las diferentes armas que guarnecen la plaza; el Ilmo. Ayuntamiento, precedido por el Excmo. Sr. Gobernador, Diputación Provincial, Audiencia territorial y todas las parroquias con sus cruces.

Un gentío acudió también al mencionado acto para demostrar la gran satisfacción que sienten por el justo y acertado nombramiento. Se cantó la brillante composición del maestro Tortell por nutridísimo coro y al acompañamiento de órgano.

Terminado el Te-Deum pasaron todas las Autoridades á la sala Capitular á cumplimentar al señor Campins y felicitarle por su nombramiento.

En la Audiencia

A las diez y media de esta mañana ha empezado en esta Audiencia Provincial el juicio oral, con intervención del Jurado, de la causa instruida en el Juzgado de esta ciudad contra varios procesados acusados del delito de expedición de moneda falsa.

Después de leído el apuntamiento empiezan las declaraciones de los procesados:
Sebastián Mezquida Nicolau declara que ha sido prestamista, y según preguntas del señor fiscal tenía el día de autos alquiladas dos casas, una en el Molinar de Levante y otra en la calle de la Calatrava.

Un día que iba á Felanitx con su hija, la guardia municipal lo detuvo conduciéndole á casa de un sereno, en donde le practicaron un reconocimiento hallándole varias piezas en calderilla.

Después se trasladaron á su casa del Molinar, para practicar también un reconocimiento, encontrando en la cafetería del escusado un paquete que contenía 58 pesetas en piezas de á dos pesetas, de cuyo paquete no tenía noticia el declarante; pero sospecha que las colocó allí un tal Fonoy, pocos días antes que estuvo en su casa y fué al escusado.

Añade que el referido Fonoy, podía tenerle rencor, por que el declarante le hizo detener por la guardia civil por haber hurtado unas gallinas á su suegra.

Se trasladaron á la casa de la calle de la Calatrava para reconocerla y el declarante manifestó al comandante de la guardia municipal, que en una arca tenía 8 pesetas: en una pieza de un duro, una de dos pesetas y una de una peseta.

Practicado el reconocimiento además de el dinero referido encontraron una pistola. Declara que iba á la feria de Lluchmayor y encontró á Felipe Briñón que también se dirigía al mismo pueblo.

Al llegar á este pueblo fueron á visitar á Miguel Tomás, diciéndole éste si quería prestarle una onza y se la dejó al interés de 6 p 3 anual.

El fiscal le pregunta si el Briñón presentó el préstamo y dice el declarante que no, por que se había marchado.

Miguel Briñón Busquets de 42 años de edad, no ha sido procesado.

Tiene en el Molinar una casa distante de la de Mezquida unos 60 pasos donde por las noches, se reunían con éste.

Declara que un día estaban en un café con Mezquida esperando á que pasase la diligencia que vá á Lluchmayor porque su hijo tenía que marchar por un encargo suyo de urgencia para unos señores del referido pueblo.

Al pasar la diligencia vió que el Mezquida salió y habló con su hijo, pero que no vió si le daba nada.

Al llegar á Lluchmayor fué detenido su hijo por la guardia civil, y al tener el declarante la noticia se presentó á dicha fuerza para saber que había pasado.

¡Su hijo le manifestó, después de incomunicarle, que al marchar Mezquida le había dado una carta para Miguel Tomás. Añade que le han empapelado sin saber por qué causa.

Miguel Tomás dice que Mezquida y Felipe Briñón, le hicieron una visita, hablando de intereses, y diciéndole Mezquida si quería que le prestara dinero y el respondió que si, y le entregó una onza.

Trascurridos varios días, la Guardia civil fué á su casa y le preguntó si el mismo día había ido á visitarle un joven que fué cuando el Briñón le trajo la carta del Mezquida; y les dijo que si.

La guardia civil le preguntó si le había dejado alguna vez dinero y si tendría aun, y en el cajón de una cómoda encontró 18 pesetas.

— (60) —

extraviada y presa de un indescribible terror.

Una mujer estaba sobre el tranquilo de la puerta con una lámpara y de cobré en la mano, mirando á Antonia y diciéndola en tono burlón:
—Pues que eres santa, hé aquí una ocasión muy oportuna para hacer un milagro.

En aquella mujer, Antonia, estremeceida, había reconocido á Magdalena la Chivotte, su perseguidora en San Lázaro, la que había intentado envenenarla.

Magdalena reía como una hiena hambrienta, y decía:
—Puedes gritar, corza mía: las paredes son aquí como las de la Torre de Nesle que se representaba en la Porte Saint-Martin.

Y luego declamaba.
—Estos muros ahogan los gritos, apagan los suspiros...
—¡Absorben la agonía!...—dijo una voz detrás de la horrorosa Chivotte.

Y Antonia cayó de rodillas, murmurando:
—¡Dios mío! ¡Dios mío! ¡Tened piedad de mí!

La voz que acababa de terminar la frase de la Chivotte era una voz de hombre.

— (61) —

Y este hombre, que apareció á su vez en la habitación, era Polyte.

Polyte el ladrón, Polyte, el ser inmole y degradado que osara hablar de amor á Antonia y hacerla pasar por su amante...
—Esta vez—murmuró la Chivotte,—si tú nos escapabas, pequeña mía, serás muy hábil.

El falso coronel y su hija hablan desahogado.

CAPITULO VIII

Dejemos á Antonia en el fondo del jardín de la calle de Bellefoud, en el pabellón en que está encerrada por aquellos indignos seres, la Chivotte y Polyte, y volvamos á Vanda.

Vanda era, en efecto, la mujer que Rocambolte había adivinado.
Energica paciente, inteligente, un cuerpo de serafín, un alma de acero.

Cuando al asomarse á la ventana vió á Rocambolte con el oficial de paz y los dos agentes, todo lo adivinó, lo comprendió todo antes que hablasen.

Entonces bajó, diciendo á Magdalena:

— (64) —

—Efectos de un rayo—respondió friamente Vanda.
—¿Antonía?
—No sé.
—¿Milón?
—Tampoco lo sé.
—El...
Y Magdalena pronunció esta palabra con un acento que expresaba toda la fe que tenía en aquel hombre extraño que se llamaba Rocambolte.

—¡Arrestado! ¡Preso!—repuso Vanda.
Magdalena lanzó un grito.
Pero Vanda la tomó la mano y la dijo:
—Pero aquí estoy yo.
—¿Dónde está mi hermano?
—¡Yo la salvaré!—respondió la rusa.
En aquel momento entró Noel.

El antiguo Valet-de-cœur aparecía trastornado.
—¡Han preso al amo y se lo han llevado!—dijo.
Vanda le impulsó con una mirada desdeñosa.

—¿Tienes tú miedo? ¿Miedo por tí?
Pero Noel era un perro fiel.
—¡Ah! señora—repuso,—¿podeis hablar así?

—Yo soy la que ahora mando.
—Yo obedeceré.
Y Noel se inclinó.

— (57) —

Un ruido de pasos en el piso superior.
—Es mi doncella que se levanta—dijo la señorita Guepin.
En efecto, Antonia oyó una voz que decía:
—¿Quién está ahí?
—Yo—respondió la bella morena.
Los pasos se detuvieron y nadie bajó por aquella escalera.

La señorita Guepin empujó una puerta en el fondo del vestíbulo y dijo á Antonia:
—¡Ah! podeis entrar, señorita; es el cuarto que ocupaba mi difunta madre. Voy á mandar que enciendan la chimenea.

Y al mismo tiempo se había procurado luz y encendido la vela de una palmatoria que se hallaba sobre una mesa en el vestíbulo.

Puso la palmatoria sobre la chimenea y Antonia entró detrás de la señorita Guepin, sin la menor desconfianza.

La estancia en que penetró era un pequeño cuarto, cuyas paredes estaban cubiertas de tela, pero de sombríos ramajes, el mobiliario bastante mezquino y el suelo enladrillado con esas grandes losetas rojas que de ordinario se pintan y banizan.

Antonia experimentó un sentimiento incalculable de malestar al penetrar en aquel cuarto.

TOMO XIII—8